
《从写作到出书》是两位作
家、出版人送给写作者的珍贵礼
物。

读了这本书，你将明白一本
书的诞生过程。从写作，到出版、
推广的整套流程。

有一次和华诚聊天，华诚说
每个人都是一本书，想给素人作
者出书的宏愿。

他做到了，并且做得很好。
这些年，华诚致力于帮助写作者
策划、出版新书，并且，有一半写
作者都是人生的第一本书，包括
我在内。

这无疑给予了写作者极大的
鼓励，并且令一个写作者孜孜不
倦地写下去。

华诚说：“写作和出书，对每
一个主体来说，都是一件意义非
凡的事情。”

他体恤、理解写作者，因他自
己也是一个写作者。他的写书出
书速度堪比火箭。“江南三书”，德
寿宫八百年《流水辞》，每一本都
是精品力作，每一本都是畅销
书。在我对他羡慕嫉妒恨的时
候，更多的是佩服。是的，我佩服
华诚，永远精力充沛，活力满满，
对世界充满无尽的新鲜、好奇和
热忱。他一直走在一条披满荆棘
的路上，这条路在他走过之后却
开满了鲜花。

这本书以对谈的形式，谈到
了一本书出版的方方面面。华诚
和何丹老师两位出版人，把自己
写书、出书的智慧和经验分享给
大家。并且，他们对写作者有着
诸多理解、关照。

“因为热爱，所以快乐。”正是
因为两位老师对书籍怀着深沉的
热爱，所以才会把精力投入其
中。对于写作者来说，一本书是
自己的一个孩子。而对于出版人
来说，把一本书做出来，也是自己
的一个孩子。也许就是这样的初
心支撑着两位老师在写书做书的
道路上步履不停。

两位老师以《从写作到出书》
一书，给大家呈现了一本书诞生
的过程，从选题、立意、写作，到取
得良好的社会反响和效果，一本
好书的诞生，过程看似充满艰辛，
实则是水到渠成。因凝聚了写作
者、出版人共同的劳动和智慧。

“写作是可以策划和训练的
结果”，两位老师谈到的这一点，
对我很有启发。平时我的写作是

脚踩西瓜皮，滑到哪里是哪里。
其实一个好的文本，必定要“深思
熟虑”过，也就是说，必定要有所
准备，有目的、有计划地去写，这
样才能写出令人期待的作品。

华诚也分享了“山野民宿”的
策划过程，这本书我也有幸参与
其中，去临安采访几家民宿主人，
感受山野之美，民宿之美，风物与
吃食之美，倾听了民宿主人的创
业故事、爱情故事，邂逅了许多有
趣的灵魂和一颗颗美好生活之
心。

两位老师还和大家分享了自
己的人生经历、写作出版策划经
验以及对阅读写作的感悟。

“写作是终身的劳动，阅读是
终身的快乐。”

“阅读和写作，能让我们贴近
那些美好的事物。”这是两位老师
的肺腑之言，亦是指路明灯。其
实一个人的写作、阅读，说到底，
是为了获得内心的愉悦和平静，
也是为了得到精神上的引领和成
长，去贴近那些美好的事物。

从写作到出书，过程艰辛亦
美好，“每个人都是一本书”，愿每
一个心怀美好之人，都能写好人
生这本书。这大抵就是两位老师
写作这本书的初衷了。
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接近心中美好事物的方式
《从写作到出书》序章

□周华诚

这是一本对谈体例的书。
参加对谈的是两个爱书

人。还有相同的一点是，两个
人都有着二十年的写作与图
书出版经验。有一天，我俩在
一起喝茶聊天，想到说不妨做
一本关于写书与做书的小书
吧。因为常常有朋友来问，出
书到底是怎么一回事。或者，
你们为什么这么热爱跟书打
交道。

那就开始聊吧。每次找一
间环境清幽的茶室，坐下来，就
书的某一个方面打开话题。两
个人与书的故事，各有千秋，一
个偏重财经与管理方向，一个
偏重人文与生活美学方向。这
是一个美好的互补。在对谈的
过程中，有时你聊得多一些，有
时我聊得多一些。有时候聊得
离题远一些，有时候又紧扣着
出版的中心议题。

在整理这些访谈记录的时
候，我们商量了几次，要不要
让这个文本更加实用性一些。
后来想来想去，我们决定还是
尽量保持原貌。为了让读者能
更清晰地了解从写作到出版的
流程，我们特意增加了一个序
章。

爱书的人，能读懂我们的心
意。想认真写作和出书的人，也
自然能从中获得最重要的信
息。我们希望翻开这本书的你，
能更多一点耐心来阅读这些关
于书的文字。每一次的阅读与
写作，都是我们更加接近心中那
些美好事物的方式。

在正式开始对访之前，先
由我来梳理一下从写作到出书
的基本流程。对于很多的普通
读者来说，可能需要先了解这
些。

一
“出版思维”将有助于整

个创作的推进，也在于你能想
象这本书出版后的样子。它
的书名如何，形态如何，颜色
如何，可以想象——在想象当
中，你对这本书的把握越来越
明了，这当然会增加你写作的
动力。

它能帮助你清晰这本书是
写给谁看的。你心里有一个读
者的形象，这个很重要。

为什么要心里装着一个读
者？这个读者不是变幻莫测
的，反而是越清晰越好。做书，
同样如此，这本书给谁看，谁会
感兴趣并且购买，这个读者画
像越清晰越好。

不要相信“老少咸宜”“雅
俗共赏”，时代变了，读者的阅
读趣味也变化了。

二
我经常跟投稿作者强调的

——把整个书稿整理好了再发
给我。

什么是“整理好了”？
这里要划重点了——把整

个书稿全文放在一个word文档
里（而不是一篇一篇零散的文
档打成一个压缩包），同时编排

好章节结构，排好目录，写好前
言、后记，然后用三五百字提炼
出内容简介，再把作者简介也
放上。

排版呢，我个人喜欢这样
的格式：正文用“小四”号字体，
篇章名字用“标题二”，小节名
用“标题三”，依此类推，这样整
理完，你在word的“视图”里，打
开左侧的导航窗格，全书稿的
逻辑结构就一目了然。能够快
速定位，修改和调整也非常方
便。

三
为什么有的作者的书能出

版，有的作者的书却出版不了
呢？看起来这两种书的内容都
写得不差。

答案很简单：出版社如果
觉得这个书出版之后，有读者
感兴趣，会掏腰包购买，就会愿
意投入成本来出版这本书，那
么这本书的出版，当然就会简
单许多。要是出版社觉得这本
书虽然写得不错，但是出版之
后也许卖不出去，那怎么办，自
然就不愿意出版了。

如果编辑也觉得一本书不
错，作者也相当自信，但是出版
社预估这本书销量不会太好，
怎么样才能出版呢？

那就去千方百计提高这本
书的销量吧。

四
一本书稿在出版社有哪些

流程？
选题会——只有过了出版

社的选题会，才表示这本书稿
得到了认可，可以出版。

三审三校——这个过程需
要的时间很长，很难压缩流程。
这本书里的每一个字，都需要编
辑、校对老师三个来回审读，他
们认真负责，翻查资料，核对原
文，修改病句错字，甚至不会放
过一个标点的错误。

这个过程是漫长的。
有的编辑手头也许有三五

部书稿在同步进行，有的书很
急，需要在某个时间节点前出
版。这样，另一些书稿都要往
后排。

五
单纯只看经济回报的话，

你会发现，写作出版一本书的
性价比并不高。

但是，为什么还是有很多
人想要出版一本书呢？

很简单，因为一本书不只
是一本书。

这本书背后，是一整套对
于一本书的认知系统。它也许
是作者建立个人品牌的重要手
段。也许是作者一生从业经验
的总结，出书之后可以流传给
下一代。或者，是作者最想献
给世界的礼物。

个人品牌的塑造，对于作
者的持续写作和出版，具有重
要的价值。同时，对于作者开
展各种各样的工作，都是一个
巨大的推动。

六
一本书出版之后，肯定要

有传播和营销。也就是说，要
让尽可能多的人知道这一本
书，或者是让更多的潜在读者
知道这一本书。

那么，当一个作者，你的书出
版以后，你有哪些事情要做呢？

先来个新书发布会吧。这个
发布会，既可以是隆重的、官方
的，也可以是简单的、个人的。可
以是线下的，也可以是线上的。

然后可以跟媒体、自媒体
联系，主动把新书出版的信息
传递到他们。这个工作，好多
出版社都有专职人员在做，有
一个职位是“营销编辑”，干的
就是这个工作。营销编辑会主
动跟全国各地的媒体人、大V建
立联系，把信息给到他们，把新
书给他们寄送过去。

接下来是各种网络平台的
传播，包括豆瓣、微博、微信、小
红书、App等各种平台。有的出
版社也会搞一些转发抽奖、转
发赠书等活动。

对于作者来说，不能仅仅
把营销看成是出版社、图书出
版机构的事情，因为作者其实
是连接这本书与读者之间最重
要的桥梁。

七
专业作家或畅销书作家，往

往有版权经纪人帮助他去谈一些
商务上的事情。对于不知名的作
者、素人作者，很少有专业的版权
经纪人帮助他去做这些事。

其实，恰恰是这样还未成
名的作者，对出版又不了解，也
没有门路与渠道去出版自己的
书，面临非常多的困惑，他们最
需要有人去帮助策划书稿、对
接出版、进入市场。

这些年，我们也在做这样
一些事情。我们出版的书里，
很多作者都是人生的第一本
书。此外还有很多知名作者的
书，以及为传播某些美好而特
别策划的书。通过我们的劳
动，让一本书美美地面世，本身
是一件特别让人高兴的事情。

我一直有个观点，如果你也
想出书，可以买一本我们做的书
细细翻一下，我想，应该每本书
都能给你带来一点点的启发。

八
好了，不需要迟疑，赶紧完

成你的第一本书吧。如果你的
第一本书已经出版，那就更好
了，请继续写作你的下一本书。

下一本书写什么？
我的建议是，建立系统思

维，把你的写作规划一下，出书
其实也可以系列化的。比如，
《盗墓笔记》一本接一本地出，
电影续集，一部接一部地拍。
这些都是很好的案例。在我策
划的书里，许丽虹、梁慧二人合
著的“古珠之美”系列，就是非
常成功的例子。

现在，就请从第一本书开
始吧。

写作本身是件美好的事
读《从写作到出书》

□简儿


